

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (1973)
Heft: 251

Artikel: La "conscience de la jeunesse du monde" vue par des enquêteurs dépêchés dans onze pays
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1027987>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La «conscience de la jeunesse du monde» vue par des enquêteurs dépêchés dans onze pays

Le bureau du premier ministre du Japon vient de publier un rapport de plus de 500 pages sur « la conscience de la jeunesse du monde ».

Cette vaste enquête, la première du genre à notre connaissance, a été conduite par des agences spécialisées membres du Gallup international, en collaboration avec le Centre de recherche du Japon.

D'octobre à novembre 1972, plus de 22 000 jeunes de 18 à 24 ans ont été interviewés dans onze pays : six pays développés de civilisation occi-

dentale, soit l'Allemagne fédérale, la France, les Etats-Unis, la Grande-Bretagne, la Suède, la Suisse ; un pays socialiste, la Yougoslavie ; un pays développé de civilisation asiatique, le Japon ; trois pays sous-développés, le Brésil, l'Inde, les Philippines.

Les résultats sont à la fois réconfortants et inquiétants. Plutôt surprenants pour la Suisse. On voudrait souhaiter que les comparaisons inspirent en tout cas les gouvernements quant à leur politique de la jeunesse et de l'avenir.

Les questions posées, souvent ambiguës, ne permettent guère de cerner l'éthique du travail. Celui-ci est partout appréhendé d'une manière réaliste : c'est d'abord un moyen de gagner de l'argent. Position qui s'oppose à l'idéal « sincérité et amour » considéré comme primordial, « l'argent et le prestige » n'apparaissant dans le cas de la Suisse qu'en quatrième rang, après « un travail intéressant », « la liberté ».

Les salaires : suffisants ou non ?

Au sujet des conditions de travail, les réponses données en Suisse sont des plus critiques. Si 70 % affirment que les salaires sont suffisants — maximum 70,7 % en Grande-Bretagne, minimum 30,4 % au Japon — 59 %, et c'est le taux le plus élevé, déclarent que les vacances ne sont pas assez longues — 78,4 % — et c'est aussi un record, que « les compagnies ne recherchent que le profit ». Pourtant c'est en Suisse que les travailleurs auraient le moins l'impression d'être un rouage et d'être traités comme un objet — 12,5 % contre 36,9 % au Japon.

Les Suisses particulièrement pessimistes

La majorité des jeunes considèrent que l'école, le travail, la société leur offrent des conditions plutôt favorables. Dans tous les pays développés, sauf au Japon où le taux d'insatisfaction est le plus élevé. Dans l'ordre, c'est en France — 61,3 % — en Yougoslavie — 52,9 % — puis dans les trois pays sous-développés que la situation est ressentie avec le plus de satisfaction.

Plus de 90 % des interviewés dans dix pays disent être plus ou moins contents de leur vie familiale. Une exception : le Japon, qui enregistre le pourcentage le plus faible, à peine 40 %.

Pourtant le fossé des générations se révèle dans toute son ampleur. La proposition « mes parents ont des manières de penser et de vivre différentes des miennes » recueillent plus de 50 % de réponses positives dans dix pays. Elles sont les plus nombreuses en Yougoslavie — 81 % — puis en Suisse — 74 % — et les plus faibles en Suède — 35 %.

*

En général, les gouvernements sont perçus comme des institutions nécessaires et vouées à la cause publique. Les attitudes restent réservées au Japon,

en France et en Grande-Bretagne. On peut constater que la plupart des jeunes acceptent le système dans lequel ils sont en voie d'intégration. Une très faible proportion choisit la voie de la violence pour transformer la société : à peine 4,6 % en Suisse, le maximum étant de 6,5 % en France. Quant aux marginaux, aux « drop out », ils représenteraient un 40,3 % au Brésil, un 12 % en Suisse.

La sagesse des hommes empêchera une nouvelle guerre :

	Philippines	Japon	Suisse	Suède	France	Etats-Unis	All. féd.	G.-B.	Yu.	Inde	Brésil
oui	57,9	63,6	37,1	56,1	51,7	53	52,5	48,1	79,9	73,5	78,9
non	39,9	34,6	62	40,7	31	45,6	43,4	48,8	20,1	24,8	20,3

La sagesse des hommes empêchera la pollution et l'épuisement des ressources naturelles :

oui	62	50,4	43,5	54,8	45,9	58	58	50,6	71,3	70	74,4
non	35,7	47,7	55,6	42,1	39,2	40,9	38,6	46,6	28,6	27,1	24,5

Nous vivrons dans une société meilleure d'ici 30 ans :

oui	62,5	28,5	19	23,3	19,6	40,4	33,1	32,1	82,7	62,5	50
non	32,7	68,1	79,1	71	48,4	55,7	58,7	60,2	17,3	35,2	47,6